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ВМЕСТЕ С 
«ТИМБЕРМАШ БАЙКАЛ»: 
ПЕРЕНИМАЕМ ОПЫТ 

С такими восторженными коммен-
тариями заместитель директора 
ОГАУ «Верхнекетский лесхоз» Юрий 
Ваар вернулся из деловой поезд-
ки в Финляндию. Эта северная стра-
на считается родиной сортиментной 
технологии заготовки, и, кроме того, 
здесь успешно функционирует ин-
тенсивная модель лесопользования. 
Этот опыт хорошо бы перенять и от-
ечественной лесной отрасли: ведь 
Томская область по природным усло-
виям к Финляндии очень близка. Для 
«обмена премудростями» компания 
«Тимбермаш Байкал» — официаль-
ный дилер John Deere и организовала 
это путешествие — по просьбе мест-
ных специалистов. 

Томичи не зря заинтересовались 
финскими достиженями. Дело в том, 
что в регионе будет запускаться пи-
лотный проект интенсификации лес-
ного хозяйства, то есть будет реали-
зована та модель, которая успешно 

функционирует в Финляндии. Чтобы 
оценить этот опыт, за границу от-
правились специалисты Департа-
мента лесного хозяйства Томской 
области, а также представители 
бизнеса. Свои цели они обозначали 
по-разному, хотя, в целом, все наме-
рены решать одну большую задачу: 
развитие лесного комплекса Том-
ской области. 

ДОВЕРИТЬСЯ ТЕХНИКЕ
К интенсивной модели лесо-

пользования Россия стремится уже 
давно. Правда, в этом деле пока 
больше теории: специалисты уже не 
первый год говорят о снижении ка-
чественного состава лесных насаж-
дений. Эта динамика прослеживает-
ся уже несколько десятилетий. Таков 
результат потребительского отно-
шения к нашим огромным лесным 
богатствам. К счастью, ситуация уже 
начала меняться в лучшую сторону. 

«В Рослесхозе вскоре будет созда-
на рабочая группа, куда войдут пред-
ставители нескольких субъектов РФ, 
в том числе и Томской области. Спе-
циалисты разработают концепцию 
интенсификации лесного хозяйства, 
основой которой выступает полный 
цикл механизации работ. Эти тенден-
ции найдут отражение в обновлён-
ном «лесном плане» Томской обла-
сти и регламентах наших лесничеств. 
Для реализации этих целей понадо-
бится обновление парка техники — 
для лесозаготовки и лесовосстанов-
ления. В Финляндии мы наблюдали, 
как техника John Deere справляет-
ся с этими задачами: и рубки ухода, 
и заготовка, и трелёвка древесины, 
и лесовосстановительные меропри-
ятия — у финнов всё автоматизиро-
вано. Мы намерены транслировать 
опыт полного цикла механизации 
работ на территорию нашего реги-
она», — делится планами начальник 

«Территория Финляндии, покрытая лесом, составляет 26 млн га. На этой площади они заготавливают 65 млн 
«кубов» древесины в год. Представляете, насколько это колоссальная результативность? Леса Томской области 
занимают в разы большие площади, а объём заготовки у нас гораздо меньше!».

ЛЕСОЗАГОТОВКА ЛЕСОЗАГОТОВКА

отдела воспроизводства лесов Де-
партамента лесного хозяйства Том-
ской области Олеся Парахина. 

«Одним из пунктов нашей про-
граммы стало посещение Институ-
та природных ресурсов Финляндии. 
Нам подробно рассказали, как ведёт-
ся лесное хозяйство на территории 
Финляндии, как здесь занимаются 
воспроизводством лесов, как выпол-
няют рубки ухода. Специалисты уточ-
нили, что все операции совершаются с 
помощью машин — ручной труд очень 
дорогой. А на презентации мы наблю-
дали за работой харвестерной голов-
ки, с помощью которой очень удоб-
но эти рубки ухода реализовывать. 
Важно, что с нами приехали сами ле-
созаготовители, а также представи-
тели лесхозов. Они своими глазами 
увидели, какие задачи можно решать 
с помощью навесного оборудования 
John Deere. Это очень важный опыт: 
мы наблюдали не ролики на YouTube, 

а работу техники в реальных услови-
ях. Мы очень постараемся перевести 
наши предприятия на финскую мо-
дель работы с лесом», — воодушев-
лённо рассказывает заместитель на-
чальника Департамента лесного 
хозяйства Томской области Роман 
Смалев. 

ЗАМКНУТЬ ЦИКЛ
В деле интенсификации боль-

шая роль отводится оборудованию 
для лесовосстановления. Его работу 
финские гости также смогли оценить. 

Побывавшие в Финляндии спе-
циалисты Департамента представ-
ленными возможностями техники 
очень заинтересовались. Предло-
жение оказалась весьма актуаль-
ным: требования к арендаторам и 
лесозаготовителям ужесточаются 
на законодательном уровне — не-
большим штрафом тут уже не отде-
лаешься. 

«Лесовосстановление — главное, 
что интересовало меня в этой поезд-
ке. Хотелось взглянуть на техноло-
гию, оценить оборудование: у меня 
ведь тоже есть питомник. Эти задачи 
удалось выполнить. Мы наблюдали за 
процессом посадки растений с закры-
той корневой системой: посетили те-
плицы — огромные, на 5 млн сеянцев, 
посмотрели на работу оборудования, 
убедились в том, что этот процесс ре-
ально механизировать. Работа с лесо-
посадочным материалом с закрытой 
корневой системой даёт лучшую при-
живаемость: в нашем регионе выса-
живается 4000 саженцев на гектар, а 
в Финляндии — только 1100. В Томской 
области мы намерены эту технологию 
внедрять», — рассказал руководитель 
ИП «С. В. Чижов» Сергей Чижов.

«Признаться, я даже не ожидал, что 
полученная в поездке информация 
настолько меня заинтересует. Я всё 
время смотрел по сторонам — оце-
нивал ситуацию с точки зрения лесо-
хозяйсвенника. По своим почвенным 
особенностям Финляндия и Томская 
область похожи: территория харак-
теризуется большой заболоченно-
стью. При этом там очень развита 
дренажная система, осушение болот, 
корректирование почвенных усло-
вий для лучшего произрастания по-
садочного материала. Финны садят 
в верхние слои почвы, которые нахо-
дятся выше уровня воды. В итоге са-
женцы лучше приживаются и в холо-
да не вымерзают. 

Конечно, мы не сможем перенять 
опыт целиком: финны начали разви-
вать это направление в 1950-х годах, 
нам трудно будет угнаться. Но, ска-
жем, у нас есть своё маленькое хо-
зяйство: два питомника на террито-
рии лесхоза. Комплексное ведение 
лесохозяйственных мероприятий, 
в том числе и лесовосстановоле-
ние — это наша прямая задача. И я 
считаю, что использовать зарубеж-
ный опыт не просто можно, а даже 
нужно. У нас намечено совещание 
с арендаторами лесных участков — 
будем презентовать заинтересо-
вавшие нас идеи», — рассказывает 
Юрий Ваар. 

К слову сказать, в ближайшее 
время «Тимбермаш Байкал» проведет 
первую демонстрацию оборудова-
ния для лесовосстановления (в рам-
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ках развития нового направления) на 
базе одного из крупнейших клиентов 
на севере Иркутской области. 

«Оборудование для механизиро-
ванного лесовосстановления и ле-
соустройства — это наше новое на-
правление, не так давно мы занялись 
продажей и послепродажной под-
держкой таких агрегатов. Перед тем, 
как сделать подобный шаг, мы про-
водим тщательный анализ: может ли 
такое начинание привнести синергию 
в те сферы, где мы уже работаем. В 
данном случае, синергия очевидная, и 
мы видим большие перспективы этой 
идеи. Теперь мы с гордостью можем 
говорить о том, что прикладываем 
руку не только к процессу лесозаго-
товки, но и к лесовозобновлению —                                                                                                        
обработке почты и высеванию сажен-
цев», — рассказывает генеральный 
директор «Тимбермаш Байкал» Вик-
тор Болдаков.

ОБНОВИТЬ ПАРК
Конечно же, без лесозаготовки 

и соответствующей техники о пол-
ном цикле и речи быть не может. По-
этому в программу финской поездки 
было включено и посещение завода                         
John Deere. Это мероприятие — уже 
традиционное: «Тимбермаш Байкал» 
регулярно приглашает своих дей-
ствующих и потенциальных клиентов 
посетить производство спецтехники, 
которое осуществляется в Америке, 
Финляндии, Бразилии и Китае.

Техника John Deere в Томской области 
в презентации не нуждается — её ак-
тивно используют уже больше 10 лет. С 
этими машинами работает и крупней-
ший лесозаготовитель региона — ком-
пания «Томслесдрев», представители 

которой также вошли в состав «деле-
гации». Только — так уж исторически 
сложилось — это, в основном, машины 
для хлыстовой заготовки.

«Выбор технологии зависит от 
целей лесозаготовителя и делян, на 
которых он работает. Если в одном 
месте сосредоточены большие объ-
ёмы леса, и заготовитель имеет 
определённые обязательства —                                                                                    
скажем, необходимо заготовить 
столько-то кубов за зимний период, 
то применяется хлыстовая техноло-
гия. А если он работает на маленьких 
разрозненных делянах, то переме-
щать гусеничные машины оказывает-
ся довольно проблематично. И здесь 
целесообразнее использовать сорти-
ментную заготовку. В Томской обла-
сти практикуются обе технологии, и 
наша техника с задачами лесозагото-
вителей прекрасно справится. Впро-
чем, уже справляется», — говорит 
директор томского филиала «Тим-
бермаш Байкал» Сергей Михнюкевич. 

Так что ничего удивительного, что 
финских гостей презентация машин —                                                                                                   
проверенных временем моделей и 
новинок — очень заинтересовала. 

«Чтобы достигать результатов фин-
ских лесозаготовителей, желатель-
но использовать ту технику, кото-
рую применяют они. У меня остались 
очень хорошие впечатления от по-
сещения производства. Оно, можно 
сказать, стерильное. Узлы и агрега-
ты John Deere, имеющие отношение 
к гидравлике, ни в какое сравнение 
не идут с созданными на постсовет-
ском пространстве. И долговечность, 
и качество — всё в пользу John Deere. 
Кончено, это отражается на цене, но я 
уверен, что деньги, которые будут по-

трачены на эту технику, вернутся сто-
рицей», — считает Юрий Ваар. 

Верхнекетский лесхоз сегодня 
рассматривает возможность при-
обретение машин у «Тимбермаш 
Байкал». Специалистам также по-
нравился тот факт, что речь идёт о 
многооперационной технике: бла-
годаря спецоборудованию её можно 
использовать для целей уже упоми-
навшегося лесовосстановления. 

«Перед тем, как приобретать тех-
нику, нужно обязательно посмотреть 
её в работе. Нужно поговорить с теми 
специалистами, которые её уже ис-
пользовали. Для этого мы и отправи-
лись в Финляндию на завод John Deere. 
В Томской области есть крупные ле-
созаготовители. Есть и лесхозы, ко-
торые понемногу развиваются, начи-
нают самостоятельно заготавливать 
древесину. И нам важно, чтобы они 
работали на машинах, которые могут 
решать поставленные задачи», —                                                                                                         
рассуждает Роман Смалев. 

«Машины, с которыми лесхозы ра-
ботают сегодня, справляются с теку-
щими нагрузками — готовят по 1000-
1500 «кубов». Это очень небольшая 
производительность: традицион-
ные объёмы — 8000-10000 «кубов». 
И здесь уже понадобится более мощ-
ная техника», — объясняет Сергей 
Михнюкевич. 

Возможности и особенности кон-
струкции машин John Deere томичи 
увидели собственными глазами. Се-
годня будущие владельцы техники 
мониторят рынок, анализируют пред-
ложения и обсуждают полученную 
информацию. Однако, как показыва-
ют предыдущие комментарии, семена 
попали на благодатную почву. 
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